

AVANCE DE PROGRAMA

para la celebración del

FORO INTERNACIONAL "DEMOCRACIA Y COOPERACIÓN"

Cáceres 6, 7, 8, 9 y 10 de mayo de 2002

Fundação Cuidar o Futuro
Presidido por

D. JUAN CARLOS RODRÍGUEZ IBARRA

Presidente de la Junta de Extremadura



NOTAS PREVIAS:

1. El Programa y sus ritmos

Teniendo en cuenta los objetivos y los participantes estimamos que el Programa deberá tener dos ritmos perfectamente diferenciados, pero ajustados y articulados en tiempos, en enfoques y contenidos.

- 1.1 Uno compuesto de ponencias o participaciones políticamente significativas y con imagen y repercusión suficientes como para incidir en los centros de poder hacia los que queremos dirigir la presión política: UE, Gobiernos de la UE, Gobiernos latinoamericanos, Comisión Europea y Gobierno central español (indirectamente en NNUU -ECOSOC).
- 1.2 Otro de trabajo en grupos compuestos por las Redes y los Foros de América Latina, África y Europa, con asambleas abiertas para el debate y la puesta en común, de cara a:
 - crear y potenciar la Instancia o Plataforma Internacional de Acción política, y el Plan de trabajo para el largo y mediano plazo;
 - elaborar el documento que se entregará en la Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de América Latina y Europa que se celebrará los días 17 y 18 de mayo; y, posteriormente, a los representantes de los distintos poderes.

Ambos ritmos y contenidos, al conjuntarse, formarán no sólo la unidad del Foro sino la de su imagen y repercusión política en Medios de Comunicación y en instancias de poder.

2. Metodología de trabajo

Para conseguir todos los objetivos del Foro Internacional se articularán:

- 2.1 Espacios para la discusión (en respuesta a cuestionarios abiertos que se entregarán previamente) con los Representantes de las fuerzas sociales y políticas europeas y latinoamericanas.
- 2.2 Espacios más libres para el análisis, debate y posibles acuerdos de los representantes de Redes y Foros; en ellos estarán presentes los responsables del:
 - Foro Democracia y Cooperación
 - ARCI y el Observatorio Eurolatinoamericano del Tercer Sector
 - los miembros europeos de ALCE

Que están dispuestos a ser interlocutores para la posterior Acción política en Bruselas, en las capitales de los países miembros de la UE, ante Naciones Unidas en Ginebra y, subsidiariamente, frente a los centros de poder que actúan en América Latina y África. Sin olvidar que uno de los objetivos será la consolidación de las redes de contacto y trabajo común y su internacionalización de los MOVIMIENTOS Y ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE ESPAÑA, EUROPA, LATINOAMÉRICA Y ÁFRICA.

3. Contenidos:

Los cuestionarios estarán directamente dirigidos a obtener respuestas y propuestas claras y concretas sobre los grandes temas del Foro:

- Relaciones entre la Democracia y la Cooperación;
- Relaciones entre el Desarrollo y la Democracia
- Relaciones entre la Cooperación, el Desarrollo y las Culturas
- Relaciones entre los Derechos Humanos y la Cooperación Internacional
- Relaciones entre la Cooperación y la Sociedad Civil con el papel de los llamados
- Agentes ejecutores de las acciones y el papel concreto de la Sociedades Civiles organizadas en cada uno de los países

Partiendo de que **el denominador común es ser conscientes de:**

- a. La ineludible dimensión política de la Cooperación Internacional al Desarrollo;

- b. La necesidad de evaluar críticamente tanto sus concepciones como sus prácticas... Y tener capacidad de presentar propuestas viables y sostenibles;
- c. La necesidad de “internacionalizar” la acción conjunta para buscar y encontrar soluciones democráticas y eficaces que conduzcan al cambio profundo de la Ayuda Oficial al Desarrollo (AOD) y de otras relaciones “encuadradas” bajo el nombre de Cooperación con... América Latina, África y el Tercer Mundo, diseñadas y ejecutadas tanto por la Comisión Europea como por los distintos agentes españoles...

Esas serán las cuestiones que se plantearán a los representantes políticos, a los expertos de la Comisión Europea y de los Gobiernos europeos y sus administraciones, y a los responsables de las Redes y Foros de ONG. *(La elaboración correrá a cargo de la Secretaría General del Encuentro que lo presentará una vez que se hayan comprometido los ponentes y participantes... con tiempo suficiente para que elaboren con claridad sus posiciones).*

Fundação Cuidar o Futuro

AVANCE DE PROGRAMA

Día 5. Llegada a Cáceres de los invitados.

Habrán criterios claros de las Agencias de viajes para que TODAS las personas invitadas tanto de los poderes políticos como de la Sociedad Civil, lleguen a Cáceres lo más tarde el domingo 5 por la noche. Para lo cual existirán medios de locomoción que recojan en Madrid a los invitados que lleguen en avión para trasladarlos a Cáceres.

Día 6.

9:30 Credenciales y documentación: en el edificio de San Francisco. Todos tendrán su carpeta con la documentación precisa: Cuestiones a Plantearse y a Solucionar en el Foro Internacional, y una guía precisa de los lugares de trabajo y del ordenamiento del mismo.

12 h

- Inauguración del Foro Internacional "Democracia y Cooperación" con un discurso del Excmo Sr. Presidente de la Junta de Extremadura y presidente del Foro Internacional "Democracia y Cooperación", D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, sobre:
 - La Situación actual del Mundo, en relación con
 - La situación de los pueblos del Tercer Mundo,
 - Las exigencias éticas y políticas que la Comunidad Internacional tiene ante esa situación,
 - Las demandas concretas que deben presentarse a la Comunidad de Pueblos europeos y a sus Instituciones;
 - Lo que sería necesario que España hiciera aprovechando la Presidencia de la UE, Lo que está dispuesta a hacer Extremadura a través de su línea de Cooperación y Solidaridad, sin olvidarse del largo plazo, aunque nos trascienda a los presentes (el deber de la sostenibilidad exige que el relevo se traslade a las generaciones que vengan... identificadas en fines, contenidos y métodos).
- Al final y antes de las normas de funcionamiento y avisos prácticos, habrá una breve pero selecta muestra musical y poética extremeña dando la bienvenida y expresando la "universalidad" de lo extremeño
- Criterios prácticos para el perfecto orden del trabajo

14:00 Almuerzo de Bienvenida.

16:30 Trabajo de los grupos conforme se haya establecido por la Secretaría del Foro:

- elaboración de agendas,
- nombramientos de responsables y
- establecimiento de normas de trabajo;
- una vez que hayan quedado perfectamente claros los posibles objetivos que deberán dialogarse,
- respuesta a los primeros cuestionarios.

18:30 Descanso y un café

19:00 **CONFERENCIA PÚBLICA INAUGURAL** a cargo de:

Carlos Fuentes: debería reflexionar sobre los frenos, limitantes o inconvenientes internos y externos que los pueblos, fundamentalmente los latinoamericanos, están teniendo para incorporar las Democracias como regímenes de gobierno, pero también como Cultura de la Tolerancia y el



Diálogo y forma de convivencia... (extensibles a todos los países del Tercer Mundo), haciendo hincapie en el papel de la Sociedad Civil y, como de rebote, lo que se espera de Europa y de España... en estas tareas.

21:30 Cena

Día 7.

9:30 Presentación de la problemática planteada en las relaciones entre "Democracia y Cooperación" en forma de cuestiones abiertas para el debate. *(Se trata de plantear críticamente los problemas con el fin de provocar la reflexión y abrir ordenadamente el trabajo de los grupos. Estará a cargo del responsable de la Secretaría Permanente del Foro, el Director de AUPEX).*

10:30 Mesa Redonda: presentación sintética de las Redes y Foros presentes, y sus razones para asistir al Foro y para plantear propuestas nuevas y viables.
(Como son muchas las representaciones, se ordenarán de forma que todos logren expresarse; para lo cual deberán seguir por escrito un esquema común:

- creación y sus motivos,
- finalidades y objetivos,
- campos de acción,
- miembros y composición,
- estructura de funcionamiento,
- pertenencia a redes y plataformas,
- demandas más importantes,

además de haber enviado previamente y por escrito el C.V. institucional que se incorporará en la documentación previa)

Fundação Cuidar o Futuro

12:00 Descanso

12:30 Mesa Redonda de los Responsables de la Administración Europea y Española sobre SUS líneas políticas de Cooperación al Desarrollo con América Latina y África
(Se procurará la presencia de representantes de la DG VIII y de Europe-Aid, con los de la Secretaría de Estado para la Cooperación Internacional y otras Agencias de Ayuda Oficial). Como transfondo de las preguntas a plantear habrá que tener en cuenta aspectos como los siguientes:

- *En las relaciones de intercambio, incluidas las inversiones directas... ¿Cómo repercuten en la totalidad y mayorías de las poblaciones? ¿por qué sigue agrandándose la brecha entre países?*
- *¿Qué impacto están teniendo las relaciones comerciales y de cooperación bilateral o multilateral en el empleo y las condiciones laborales? ¿y en la mejora de la calidad de vida de las grandes mayorías de la población? ¿cómo es posible que se incremente y agrave el empobrecimiento no sólo relativo sino absoluto?*
- *¿Cuál es el impacto sobre el tejido de las pequeñas y medianas empresas? ¿Qué nuevas estructuras productivas y distributivas se están creando para asegurar la transmisibilidad y la sostenibilidad ecológica, económica, cultural, social y política?*
- *¿Cómo es posible que ciertas "corporaciones privilegiadas" en la inversión directa... estén denunciadas como atentatorias contra los Derechos del medio ambiente o contra las poblaciones autóctonas originarias?*
- *¿Cuál es la concepción, la valoración y la coimplicación de la Sociedad Civil en los procesos y proyectos de Ayuda Oficial al Desarrollo, ejecutados bilateralmente o multilateralmente? ¿De qué forma concreta y a través de qué mecanismos eficientes participa la Sociedad Civil de los diversos países en los foros interregionales y en la gestión de programas de*

cooperación... desde su consulta, identificación, diseño y formulación hasta la ejecución y evaluación?

- Además de la publicidad ¿Cuáles han sido los programas de reducción de Deuda o de su cancelación?... y, ¿se ha planteado la construcción de una nueva arquitectura financiera internacional que tome en serio la situación de esos pueblos y países?
- Los acuerdos de cooperación entre Europa y América Latina o África ¿se hacen dirigidos a las poblaciones más vulnerables, tomándose en serio los objetivos de Desarrollo sostenible, Democracia y Derechos Humanos? ¿Cuáles son las "razones" para no aplicar la "cláusula democrática"?; y, ¿por qué no se tienen como interlocutores a las ONG que sufren directamente los déficits democráticos?
- ¿Cómo cambiar o mejorar la política de cooperación al desarrollo de la UE y de cada uno de los países miembros para que sea un "ejemplo de solidaridad"... que vaya avanzando hacia una verdadera asociación entre las regiones del Norte y del Sur...?
- ...

14:30 Almuerzo

16:30 Grupos de trabajo por Foros y Redes con participación del sistema de Universidades Populares de Extremadura y del Estado, como interlocutores de las representaciones y de los representantes de las redes y foros internacionales

18:30 Descanso y café

19:00 Conferencia: "Europa ante el reto de un Nuevo Modelo de Cooperación Internacional al Desarrollo":

- **Manuel Marín**, exvicepresidente de la UE y Comisario de Desarrollo durante muchos años; actual miembro del Congreso de los Diputados; y
- **Jacques Delors**: expresidente de la Comisión Europea, durante su mandato se avanzó en temas claves de la Cooperación y de la Democratización. Él tiene autoridad intelectual y política tanto en el tema de la Comisión y la necesidad de sus cambios para que llegue a cumplir con los fines propuestos, como sobre el tema de la educación (el célebre "Informe Delors", es un clásico incumplido sobre la Educación para todos). Ante la situación actual del mundo ¿qué papel debe cumplir la nueva Europa que dice defender los Derechos Humanos y la Democracia, y que presume de ser la principal potencia de la Cooperación al Desarrollo con "sus antiguas colonias", muchas de las cuales hoy tienen unas condiciones de vida peores que cuando estaban dominadas por sus metrópolis. ¿Cómo empujar la transformación de Europa y qué papel tienen los pueblos y sus Sociedades Civiles organizadas? Cómo sería posible la reforma de la UE para que la Democracia y la Cooperación fueran ejes fundamentales de la nueva Europa, en tiempos graves de crisis de humanidad, no sólo de seguridad.

Día 8.

9:30 Presentación de los avances que los grupos han conseguido en sus reuniones de trabajo, expresados en forma de:

- a. Problemas o cuestiones a plantear a los políticos y administradores
- b. propuestas viables y sostenibles para elevarlas a la Cumbre o a las Estructuras de Poder.

10:30: Mesa Redonda con los responsables de las Redes y Foros presentes, en la que tienen que plantear

- no sólo las críticas concretas a las políticas de Cooperación, sino
- propuestas de solución viables... fechándolas y datándolas; tanto en la línea de Democratización de la Cooperación como en aquella, más importante, de dirigir la Cooperación a crear condiciones para la construcción democratizadora del Desarrollo y los Derechos Humanos en sus países, enfatizando el papel de la Sociedad civil organizada u

organizable.

- 11:30 Descanso
- 12:30 Mesa Redonda con otros cuatro representantes de Foros con el mismo objetido y cometido
- 13:30 Debate abierto en Asamblea, pero teniendo escritas las preguntas a hacer
- 14:30 Almuerzo
- 16:30 Reunión de Grupos para estudiar en concreto la posibilidad y condiciones de la **Creación de la Instancia de Acción Política Internacional** y para avanzar propuestas a incorporar al Documento final y al plan de acción política o de presión sobre los poderes.
- 18:30 Descanso
- 19:00 Conferencia pública sobre la **Nueva Cooperación Descentralizada** y efectiva, como camino de superación de muchas de las contradicciones que plantea la vieja y actual Cooperación convencional, destacando el papel que debe jugar la Democracia Participativa en el poder local y la importancia que el poder ejercido desde abajo y desde dentro ha de tener para el Desarrollo alternativo con sostenibilidad garantizada...

Lo ideal es que la presente **Gru Brudthland** (exprimera Ministra de Noruega, Presidenta de la Comisión de la ONU sobre Medioambiente y Desarrollo, autora del concepto de Sostenibilidad Ecológica, económica, social y cultural... "inventora" de la Sostenibilidad para el Desarrollo; Actual Directora general de la Organización Mundial de la Salud); y

María Lourdes Pintasilgo, exprimera ministra de Portugal y Coordinadora de la Comisión Independiente de la UNESCO sobre Población y Calidad de Vida; autora principal del Informe "Elegir el Futuro" y experta permanente de Portugal ante UNESCO

Son dos conferenciantes de honor, mujeres de futuro que lo han demostrado con altísima calidad (no podemos olvidar que la troncal de Género es imprescindible para el futuro, no sólo de la Cooperación y de la Democracia, sino de la Humanidad que quiera avanzar hacia lo Nuevo).

Día 9.

- 9:30 Presentación del trabajo de grupos de la tarde anterior con énfasis claro en propuestas explicadas donde quede clara la viabilidad de las mismas y la dimensión política que deben tener.
- 10:30 Debate abierto sobre la totalidad y, posteriormente, sobre cada propuesta particular.
- 12:00 Descanso y café
- 13:00 Trabajo de grupo interforos/interredes para explicar y comprender mutuamente las distintas posiciones e intereses de cada red con la vista puesta en su integración dentro del Foro Internacional y, especificadas, dentro del primer borrador de Plan de Acción. Elección de un comité reducido de responsables para elaborar por escrito las propuestas de funcionamiento del Foro y puesta en marcha del Plan de Acción.
- 14:30 Almuerzo
- 16:30 Presentación (Conceptualización y Demostración) del **Portal de la Cooperación y la Solidaridad** en Internet; y las implicaciones posibles en el Plan de Acción del Foro Internacional.



- 19:30 Descanso
- 20:00 Presentación del Sistema de Universidades Populares y su Programa de Cooperación al Desarrollo.
- 21:30 Cena de Despedida
- 23:00 Acto conjunto en la Plaza Mayor de CÁCERES del Foro y del WOMAD en favor de la conciencia de humanidad y en defensa de los pueblos del África, Asia y América Latina "que no pueden venir a su fiesta... pero envían su música, sin letra, porque aún no se les ha dejado pronunciar su palabra decisiva"

Día 10.

- 11:30 Acto de Clausura del Foro Internacional
- Lectura de Conclusiones sobre: constitución, estructura y funcionamiento del Foro Internacional en Europa, en América Latina y en África, como miembro vivo del Foro Social Mundial
 - Lectura del Documento que nuestras Autoridades han de presentar en la Conferencia en la Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de América Latina y Europa
 - **Conferencia de José Saramago: "El Futuro, ¿qué hacer?"**
Desde una breve reflexión histórico/popular de Portugal y España en el "nacimiento de la modernidad" hacer una reflexión sobre la situación actual del mundo y las relaciones de los poderes económicos y políticos sobre los pueblos de América Latina, Africa y Asia; insistir en un posible papel de España y Portugal con los países del Sur, no sólo con los intereses económicos en el Magreb"
 - Clausura del Foro Internacional por su Presidente D. Juan Carlos Rodríguez Ibarra, Presidente de la Junta de Extremadura.

- 14:30 Almuerzo

Se invitará a personas con autoridad científica y ética como **José Luis Sampedro**, maestro de Economistas y autor del primer y mejor análisis que se ha hecho sobre el Desarrollo y la Cooperación; acompañado de **Carlos Berzosa** coautor con él de "Conciencia del Subdesarrollo"; **Rafael Estrella** que en el tiempo en el que estuvo en el Senado promovió un gran documento, válido aún hoy, sobre cómo debería hacerse cooperación al desarrollo; **Francesc Granell** que acompañó en puestos de responsabilidad a Manuel Marín y actualmente es el asesor principal en materia de Cooperación del Comisario

Además serán invitados:

- Los miembros de la Comisión de Exteriores del Congreso
- Los miembros de la Comisión de Cooperación del Congreso
- Los portavoces de los Grupos de europarlamentarios y miembros pertenecientes a las comisión de Desarrollo del Parlamento Europeo.
- Los responsables del Departamento de Internacional de los partidos políticos con representación parlamentaria.
- Las personas responsables de los departamentos de Cooperación y solidaridad de las distintos gobiernos autonómicos;
- La Federación Española de Municipios y Provincias.

Invitados de América Latina, África y Europa:

- Los distintos Foros y Redes, a través de las personas elegidas, que tengan no sólo capacidad de representar, sino de decidir el futuro y la implicación de sus Foros en el Posible Plan Orgánico y de Acción que surja de Extremadura como Foro Internacional "Democracia y Cooperación".
- Personalidades científicas y políticas

Invitados de España:

- Los responsables de la Secretaría de Estado y de la AECI
- Las personas que presiden y representan a las Coordinadoras de ONG de Desarrollo de las 17 autonomías y a la Coordinadora del Estado
- Los representantes de Organizaciones Municipalistas y de los Fondos de Cooperación y Solidaridad (Catalán, Vasco, Valenciano, Mallorquín, Menorquín, Gallego, Andaluz...);
- Algunos dirigentes de ONG con práctica democrática probada dispuestas a "militar" en favor de la Democratización de la Cooperación y de poner la Cooperación al servicio de la democratización;
- La Federación Española de Universidades Populares
- Expertos sobre Cooperación: José Antonio Alonso, Fernando Mariño, Mari Luz Ortega, José Antonio Sanahuja, Rafael Grassa...;

Invitados de Extremadura:

- Los directivos de las Universidades Populares personas técnicas interesadas
- Algunas personas de organizaciones de la Sociedad Civil extremeña: Universidad, Movimiento 0'7 y Reade; alcaldes de los ayuntamientos que se distinguen por hacer cooperación, ONG extremeñas y las personas y empresas de Extremadura que sean importantes para la Cooperación.

Para tener claro el "formato" del Encuentro proponemos pensar sobre las siguientes sugerencias:

- Todo se hará en sesiones públicas, sin parcializar ni sectorizar el trabajo, con una distribución de tiempos bien armada, sin grandes sesiones aburridas ni espacios vacíos.
- Esas sesiones se mezclarán con el trabajo en grupos sobre temas comunes para activar la participación directa de todos los asistentes que presentarán a la Asamblea general las cuestiones, opiniones, preguntas, apreciaciones sobre los debates
- Lo ideal sería pensar el Encuentro en forma de una gran Mesa de cuatro lados abiertos al público:

- en uno de los lados deberán estar los políticos y representantes legítimos;
- enfrente de ellos los responsables de la Sociedad Civil: redes, movimientos sociales, Foros parciales, ONG...;
- en el tercer lado las personalidades o personas de reconocida "sabiduría" sobre los dos grandes temas; estos últimos deberán fungir no de jueces que sentencian..., pero sí de algo así como un tribunal de opinión que puede emitir una palabra conclusiva (que podrá ser discutida..., tras su reconocimiento).
- El cuarto lado abierto será el del Público asistente que en cualquier caso podrá, de forma ordenada, presentar cuestiones, preguntas, opiniones, por escrito o habladas al final de cada intervención, que siempre será moderada con tiento y prudencia por el Coordinador del Foro.
- Con el fin de que todos puedan participar se medirá y distribuirá bien el tiempo con trabajo en grupos, no muy largos, con cuestionarios concretos que serán preparados, en relación con cada tema y momento, por el equipo responsable de la conducción del Foro, en el que están personas significativas de los movimientos, redes y Foros latinoamericanos... y europeos).
- Todo se grabará en vídeo con el fin de poder publicar o difundir lo más importante o todo lo que merezca políticamente la pena y de que cada organización participante tenga una copia con el fin de asegurar la común continuidad.
- Como el objetivo funcional es que se cree el Foro Internacional, deberemos concluir posibilitando la autoconstitución de dicho Foro y el nombramiento o apalabramiento de los responsables de él y de su continuidad –en el que deberán quedar incluidos TODOS los Foros parciales, movimientos, redes y personas que libremente lo quieran, dejándole abierto a cuantos quieran incorporarse a él tras admitir su acuerdo fundamental.
- Esa organización responsable deberá asumir el Plan de Acción que resulte del Foro y llevarlo adelante en conexión con los otros Foros y Redes.

DESPUÉS DEL ENCUENTRO

Fundação Cuidar o Futuro

- Debemos pensar en la Acción política a desarrollar antes, en y después del Encuentro; ése es el punto clave, por eso debe hablarse con las fuerzas y entidades de acción política a todos los niveles.
- Habrá que programar cómo y con qué vamos a hacernos cargo de las tareas consiguientes a la Constitución y continuidad del Foro, para que seamos capaces de dar las respuestas que los participantes esperan. Uno de los temas importantes es ver cómo se descentraliza y cómo se establecen capítulos nacionales, regionales y sectoriales...
- Al menos un manifiesto o documento político final deberá salir del Encuentro, además del Plan de Acción. Tal documento conviene ir preparándolo con tiempo y consultárselo a los participantes más significados de los Foros y Redes participantes

En Extremadura, a 15 de febrero de 2002

